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随着设计、施工招投标紧锣密鼓上

马，下个月，闵行区西郊公寓将开启整体

“翻新”，包括小区门头改造、“平改坡”修

缮、建筑外立面更新、增设停车位等一系

列“美丽家园”改造项目。

这本是一件让居民获益的好事，却

在征求意见阶段收到了不少的反对声

音，其中意见最强烈的是“社区食堂将占

用小区广场”的传闻。

收到居民们充满质疑的来电，西郊

居民区党总支书记高君锋选择到居民家

中登门解释沟通，再根据大家的意见调

整设计方案，最终获得居民理解与认

可。在他看来，“就算在办公室里坐满

24小时也不一定能干好社区工作，沟通

与建立信任最重要”。

西郊公寓是农民动迁房，9年前，进

入基层工作的高君锋初来乍到，靠着勤

跑腿多沟通逐渐融入这个熟人社会。

在他的带领下，西郊公寓成为上海第一

个整体装配式施工加梯的小区，也是闵

行区第一个批量论证整小区集中加梯

的小区。

高君锋有记日记的习惯，他写下加

梯日子里的艰辛与心得，反复咂摸后形

成一套可复用的工作法，为他人“避坑”，

更为让老小区在华丽转身中不断延续

“第一”。

从几近放弃到全市首个

“小高，电梯确实好！”“小高，我们楼

能不能也装？”

2021年，西郊公寓首台电梯运行了

一个星期，一些居民来到居委会，七嘴八

舌夸赞新电梯便利了大家上下楼。居民

们也许不知道，这寥寥数语对小区的未

来产生了怎样的影响。

彼时，高君锋正陷入迷茫与彷徨。

在没有任何经验可借鉴的情况下，他和

同事们通过4个月持续沟通、解释，才

实现了该楼栋住户100%的同意率，加

上施工中也有各种意料不到的问题，

这些困阻使高君锋产生了不小的自我

怀疑：“加梯过程中付出巨大，然而居

民感受度究竟有多少，加梯工作要不

要继续？”

第一台电梯的好评，使高君锋稍稍

平复。他又尝试通过全小区楼组长开展

整小区加梯意见征询，更广泛了解居民

需求，不料大家反应却有些冷淡。

“于是我们做了一个大胆的决定”，

当年5月8日至28日，高君锋和同事们

连续召开了32场加梯座谈会，覆盖小区

全部居民，为大家详尽解释加梯工作中

的方方面面，会议从18时开到深夜，“通

过这32场会议，与居民意见的碰撞，最

后我们都感受到大家紧紧地‘抱’在了一

起，奔着同一个目标——想方设法实现

居民一键直达的幸福生活”。

情理都说通，1个、10个、42个……不知不觉，58个符合条件

的楼栋全部同意加梯。高君锋制定了小区加梯作战图，搭建“居

民区党组织+村居加梯共治委员会+加梯监督小组”的组织架

构，楼组长、业主代表、物业经理、志愿者等多方参与，整座小区

都为这件事奔忙着。

今年1月，随着最后一台电梯竣工通过验收并投入使用，西

郊公寓成为全市第一个整小区整体装配式施工的加梯小区，逐

步形成了可借鉴的“西郊模式”。

不断推动改造更新提升居民幸福感

也是在小区整建制加装电梯的过程中，大伙逐渐意识到，这

个建于上个世纪的小区确实老了。比如，现有排污管道布局不

够合理，破旧的外立面与簇新的电梯对比强烈等等。

没有歇息，高君锋又计划着推动小区进行“美丽家园”改造

更新，进一步提升老旧小区的幸福感。

按照设计，小区里将建造一幢小楼，为老人提供用餐空间，

使用的是小区里一处空置已久的区域，居民们习惯在这里“嘎讪

胡”、锻炼身体。正是这幢小楼引发了误读，大家担心将来没有

地方社交，社区食堂的油烟会吹到自己家里。

尽管好事被误读，经历过加梯磨砺的高君锋如今更加理智，

通过实地走访，他划出168户可能会受直接影响的住户，额外为

他们进行征询和解释工作，“小楼不是‘社区食堂’，作为一个综

合体，既有用餐空间也有图书室、活动室，可以理解为是对小广

场的迭代升级”。

此外，设计方案也吸纳了居民的意见，进行再提升，用餐空

间调整为送餐模式，避免产生油烟；公共空间适当留白，由居民

提供老物件和老照片，留存美好回忆。

目前，小区“美丽家园”项目已获居民认可，按照计划，将在

明年春节前实现主体建筑竣工，届时，西郊公寓又要创造一个

“第一”：闵行区第一个“架空线入地”的小区。
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人物小传
高君锋，闵行区虹桥镇西郊居民区党总支书记、居委会主

任。2003年入伍，2005年退役，2014年参加社区工作。他
“关键时刻能站出来，紧要关头能豁出来”，用行动诠释了一名退
役军人和“兵支书”的行动与担当。先后获评2022年上海市五
一劳动奖章、2022年全国优秀城乡社区工作者、2022年上海
市担当作为优秀居村党组织书记、2020年闵行区“最美退役军
人”提名奖。

■本报记者 周辰

本报讯（记者占悦）“重工1号船上的起

重吊耳锈蚀，存在安全隐患，我拍了照片上传

到后方平台。”中交三航局某项目部微信群

里，一名职工将隐患照片上传至“安康云”系

统后，在群里这样说道。片刻，该项目负责人

收到该系统的提醒，立刻联系人员对起重吊

耳进行更换，及时消除隐患。

“安康云”系统，是中交第三航务工程局

有限公司推出的群众性安全生产监督管理

系统。参与项目的职工可以对各类隐患进

行拍照上传，再由项目部负责整改、安全总

监进行整改确认，形成发现、整改、确认的闭

环管理。据统计，自2020年系统上线以来，

共有超过4800人次上传安全隐患8200余

条。其中，重大隐患29条，全部得到及时整

改。

职工跨前一步发现隐患，就得让“监督”

平台更智能。而“安康云”操作便捷度高，通

过企业工会微信公众号即可登录，随手拍摄

安全隐患图片并上传，后台系统会自动向项

目负责人发布“安全警报”，督促尽快解决问

题。同时，系统的数据将会一直保留，可及时

比对分析，让职工能够了解这项整改是否完

成，从而促进管理提升。

一线员工广泛参与，将平时不容易发

现的隐患一一破除。比如，不戴安全帽、违

章通过禁行区域、高空作业不系安全带等

无痕的不安全行为，以往相关人员检查时

难以察觉，如今都能通过日常工作得到解

决，“天天都是安全日、人人都是安全员、处

处都是安全岗。”中交三航局工会副主席张

颖介绍。

“安全隐患随手拍”活动逐渐制度化、信

息化、常态化，并被纳入公司安全管理体系。

就连劳务派遣员工、农民工等产业工人都能

够参与督促，提高安全意识的同时，更紧密联

系职工。

作为上海市重大工程，上海S3公路项目

施工作业面广，安全管理容易出现盲点。一

开始，项目部在施工现场鼓励大家积极使用

系统时“遇了冷”，工友们因为手机使用不熟

练等原因不愿意纠正错误。对此，企业项目

部组织召开专题会议，安全总监现场“手把

手”讲解操作事项，组织观看安全警示教育

片，慢慢地一线职工养成了主动排查隐患的

好习惯。

“每一位职工成为安全管理的参与者，

才能织密织牢安全生产防线。”据了解，企业

工会通过积分兑换实物、评比“安康之星”等

形式增强基层一线人员参与的积极性和主

动性。

中交第三航务工程局推出“安康云”安全生产监督管理系统

群防“上云”排查    余条安全隐患
高君锋为小区加梯制定了进度表。 本报记者 周辰摄

弘扬伟大建党精神，必须着眼于推动中

国式现代化的伟大实践。昨天，“伟大建党精

神与中国式现代化”学术研讨会在上海举办。

102年前的7月23日，中国共产党第一

次全国代表大会在上海拉开帷幕，宣告了中

国共产党的成立，这是中国历史上开天辟地

的大事变。眼下，专家学者济济一堂，交流探

讨伟大建党精神与中国式现代化的科学内涵

与实践路径，对于上海将“精神之源”转化为

“动力之源”有着重要意义。

“推进伟大建党精神的研究阐释和传承弘

扬，让历史之光、精神之力，指引和激励新时代

的奋斗之路。”与会专家认为，伟大建党精神与

中国式现代化共同承载着为中国人民谋幸福、

为中华民族谋复兴的初心使命，必须把弘扬伟

大建党精神贯穿于中国式现代化建设的各方

面、全过程，不断造就物质成果和精神成果。

同时，推进中国式现代化要毫不放松管党治

党、持之以恒兴党强党，准确把握我们党基业

长青、制胜百年的基因和密码，把伟大建党精

神充分融入新时代党的建设新的伟大工程。

本次研讨会由中共上海市委宣传部、中

共上海市委党史研究室指导，上海市中国共

产党伟大建党精神研究中心、复旦大学、中共

一、二、四大场馆管理委员会联合主办，复旦

大学马克思主义学院、复旦大学望道研究院、

中共一大纪念馆承办。

精神滋养汲取力量

上海，党的诞生地，初心始发地，伟大建

党精神孕育地。

“要从上海独特使命中，把握伟大建党精

神的弘扬路径，为上海勇当中国式现代化开路

先锋提供精神滋养。”中共上海市委党史研究

室主任严爱云表示：新时代以党的创新理论为

指导，弘扬伟大建党精神，应该坚持以文化人、

铸魂育人。“准确把握新时代脉搏，面向未来汲

取历史营养，要求我们在学界深入、系统、全面

地研究阐释的基础上，把红色基因活化为可

视、可听、可亲、可感、可践行的红色力量，使红

色故事激荡心灵，信仰光芒照耀前路。”

复旦大学原党委书记、望道研究院理事

长焦扬同样认为，弘扬伟大建党精神为中国

式现代化注入强大精神动力。“坚持真理、坚

守理想”的理论品格，不断为中国式现代化提

供科学指引；“践行初心、担当使命”的实践品

格，厚植推进中国式现代化的责任担当；“不

怕牺牲、英勇斗争”的意志品格，依靠顽强斗

争打开中国式现代化新局面；“对党忠诚、不

负人民”的政治品格，凝聚起推进中国式现代

化的磅礴力量。

上海市党建研究会党建智库首席专家冯

小敏也说：在全面推进中国式现代化的历史

进程中，按照马克思主义同中华优秀传统文

化相结合的新要求、新理念，大力弘扬伟大建

党精神，必将激发更加强大的前进定力和精

神动能。

齐头并进开拓道路

上海交通大学马克思主义学院教授陈挥

说，伟大建党精神以中国式现代化的实践为

养分，不断增添新的内容；中国式现代化以伟

大建党精神的引领为方向，不断开拓新的境

界，就像两条螺旋环绕、齐头并进的箭头，在

党领导人民推进中华民族伟大复兴的征程中

发挥不可替代的作用。

在上海社会科学院党委书记权衡看来，中

国式现代化的性质就是中国共产党领导的社

会主义现代化，是党的全面领导、社会主义制

度，以及整个党的性质宗旨、理念决定的，也与

伟大建党精神高度契合。在现代化建设当中

传承伟大建党精神，能够在吸收发达国家早

期现代化好的做法的同时，避免他们出现的

问题，成功开拓“中国式现代化”自己的道路。

现场有专家认为，在坚持和加强党对中

国式现代化领导中，不断丰富和发展中国共

产党人精神谱系。中国共产党立志于中华民

族的千秋伟业，事业永无止境、精神不断生

成，其精神谱系正是一个开放的，且不断丰富

发展的体系。

“通过细节描述让精神可见可行，让先进

英雄可敬可爱。”中共上海市委党校副校长曾

峻表示，要把党的历史和党的理论结合起来理

解，贯通起来研究，深刻阐明伟大建党精神的

理论逻辑，阐明党的创新理论的精神品格，让

思想的力量和精神的力量相互激发、交相辉映。

“伟大建党精神与中国式现代化”学术研讨会在上海举办

历史之光精神之力激励新时代奋斗之路
■本报记者 王宛艺

周末饭点后进入长宁区“凯田集荟”限时

步行街，生活感扑面。粉红色的人造沙滩上

是蹒跚学步的稚儿；步行街边的咖啡馆门前

坐着三两排看演出的老人；主街上，年轻的父

母牵着幼童在市集摊位前询问：“这个活动怎

么玩？”

眼下，沪上分时步行街竞争颇为激烈。

去年启幕的“凯田集荟”已自我迭代至“2.0

版”。参与运营的IM Shanghai长宁国际市场

部负责人王楠这样看：“换了种玩法，结合街

区特点打造有氛围感、生活感同时又不失时

髦的分时步行街。”步行街所在的新华路街道

注重建设“15分钟社区美好生活圈”，亲民是

要义。集市的招商逻辑据此调整，“免收摊位

费。品牌通过邀请消费者参加活动，赠送产

品以及支持集市主题活动的方式引流，做浓

做厚亲民氛围”。

这似乎正反哺周边商圈，“就商场内部数

据转化看，零售额在分时步行街开启的阶段

有50%左右的增长。”王楠说。

上海社会科学院文化创意产业研究室副

主任、研究员曹祎遐认为，“分时的最终目的

是为了不分时，即在整个年度实现流量的均

衡分配，拉平消费曲线。这指向可持续发展

能力，最理想状态是正常进行商业活动，但在

产品上不断迭代附加的内容和价值，提升边

际收益。”

玩法

馥野，一个针对年轻人的微醺品牌，是上

周末集市上最时尚的摊位之一。上前询问摊

主的游客不约而同，“怎么玩？”这正是“凯田

集荟”的底层逻辑：“玩”重于“卖”。

但便民生活圈中的集市，自然人流层次

分布多元，玩法需切中消费者心理的最大公

约数。集市现场，随处可见“参与游戏，赢福

利”“套圈有礼”等品牌活动。凯旋公寓距离

集市几步之遥，居民何女士带着女儿赢得不

少战利品：跳绳挑战赢来的能量冲剂、套圈得

来的小玩偶、填问卷获赠的饮料……“既然来

了就参与一下，玩一下也轻松。”她说。

不过，诸如此类的玩法都是让利给消费

者。记者发现，大部分品牌摊位基本上不做

售卖或不以售卖为主。没有明显经济收益，

摊主为何愿意来集市？

馥野主理人王师更重视此次活动带来的

品牌拓展效应，“‘凯田集荟’离社区近，有各

个年龄段的消费人群，有利于进行更大范围

的消费者调研。”

上周末，“凯田集荟”第二季市集举行了第

三场活动。馥野等品牌是因主题契合度较高

而前来合作的“流动摊位”，“集市免收摊位费

没有太大的经营指标压力，这笔支出用于摊

位硬装吸引人流拍照、打卡在社交媒体上形成

自然传播，促成集市与品牌共赢。”王师说。

特色

安义夜巷、外滩枫径、茂名北路、浦东滨

江的富城路……分时步行街、集市逐一涌现，

品牌的选择也越发广泛。“凯田集荟”如何避

免似曾相识的审美疲劳？

王楠正探索将品牌同主题活动密切结

合，通过与活动的适配度形成消费体验感上

的差异化。

她认为，“凯田集荟”应形成独立IP，“身

段更灵活，能做集市能做活动也能做策展”。

曹祎遐指出，分时步行街引入品牌进行

运营、促销可有暂时的趣味性，但关键还是要

找到有竞争力的核心内容，“未来打造步行街

不妨思考是先形成品牌集合效应，还是营造

一些网红经济再转化？当前盛行做法是通过

机制设计，把流量背后的规律提取出来，打造

步行街品牌。但理想效果或许如英国伦敦西

区考文特花园的，穿插艺人表演、建筑审美之

类的一个具有综合感受度的步行街”。

至于品牌选择，她认为可以根据市场需

求形成客群定位，以此达成未来长期性的合

作可能，“通过市集、分时步行街平台进行嫁

接是合理筛选的过程，但要把优质内容沉淀

下来，把时间做长，口碑也就呼之欲出”。

沪上周末限时步行街林林总总各具特色，品牌选择也越发丰富多彩

“ . 版”凯田集荟，生活感扑面而来
■本报记者 苏展

本报讯（记者王宛艺 通讯员胡俊泽）
近日，有“苏河之眼”之称的昌平路桥完成

景观升级，在桥底有序布置了矩阵式灯光，

点亮后营造出“暗夜星空”意境，提升了市

民游客夜游体验。

昌平路桥位于苏州河河道上，西起昌

平路西苏州路路口，东止于恒通路光复路

路口。因为上翘的人行道与主梁之间的距

离缓缓变化，仿佛一只微微睁开的眼睛，又

被称为“苏河之眼”。为丰富游船夜间航线

的观光体验，今年2月，昌平路桥景观灯光

进行升级改造，在原有设施基础上启动桥

底亮化工程——桥洞两侧安装与桥梁主体

灯光色彩相协调的洗墙灯，点亮桥下空

间。同时，在桥下进行灯光剪影投影，其灯

光效果与邻近的蝴蝶湾公园遥相呼应。

据介绍，本次昌平路桥底亮化项目所

带来的全方位“点亮”效果，主要依托灯具

控制模块的开发设计，将储能系统、控制模

块集成于一个设备，解决了协议、端口、控

制管理逻辑各不相同的问题，实现跨专业

系统的整合突破和安全使用。

昌平路桥底亮化项目还在分布式储

能、清洁能源、双系统互备及实时侦测识别

互动等方案中灵活运用先进技术。在景观

照明能源精细化管理的探索和实践中，从

模式控制节能进化到按需控制节能，实现

了低谷用电、高峰使用，既保证效果又实现

零碳循环。

“苏河之眼”完成景观升级

暮色四合，

苏州河畔流光

溢彩，桥梁映

照在水中犹如

明眸，又似一

轮明月摇曳。

近日，“苏河之

眼”完成景观

升级，营造出

了“暗夜星空”

意境。

（静安区绿化
市容局供图）

102年前的7月23日，中共一大在上海拉开帷幕。图为中共一大纪念馆。 本报记者 袁婧摄


